



## III Reunión Región Cono Sur de la UDUAL Universidad Nacional de Córdoba

Octubre 30 y 31 de 2014

Con fecha 30 de octubre se dio comienzo a la III Reunión de la Vicepresidencia Cono Sur de UDUAL con la presencia de los siguientes integrantes:

Universidad Nacional de Córdoba

Rector Dr. Francisco Tamarit,  
Vicerrectora Dra. Silvia Barei,  
Prosecretario de RR II Trad. Guillermo Badenes,  
Coord. de Cooperación Internacional Mgtr. Andrea  
Marín

UDUAL

Secretario General Dr. Roberto Escalante Semerena,  
Coordinador de Organismos de Cooperación y Estudio  
Dr. Antonio Ibarra

Universidad Católica de Córdoba

Rector R. P. Dr. Alfonso Gómez Boulin, S. J.

Universidad Católica del Uruguay

Rector Dr. Ariel Cuadro

“Dámaso Antonio Larrañaga”

Universidad Nacional de Avellaneda

Rectora Magtr. Leticia Marrone

Universidad Nacional de Buenos Aires

Vicerrector Prof. Dr. Darío Richarte

Universidad Nacional de Chilecito

Responsable de Cooperación Internacional Lic. Laura  
Tome

Universidad Nacional de Cuyo

Directora de Cooperación Internacional Sra. Alejandra  
Alba

Universidad Nacional de la Pampa

Secretaria de Relaciones Internacionales Lic. Valeria  
Caramuti

Universidad Nacional de la Patagonia

Vicerrectora Mgtr. Lidia Blanco

“San Juan Bosco”

Universidad Nacional de la Plata

Directora de Rel. Internacionales Lic. Enriqueta Della  
Rosa

Universidad Nacional del Litoral

Rector Abog. Albor Ángel Cantard

Universidad Nacional de Mendoza

Rectora Dra. Prof. Ruth Leiton

Universidad Nacional de Quilmes

Vicerrector Dr. Alejandro Villar

Universidad Nacional de San Luis

Rector Dr. Félix Nieto Quintas

Universidad Nacional de Santiago del Estero

ex Rector Dr. Humberto Herrera,  
Secretaria de Extensión Lic. Nancy Amelia Giannuzzo

Universidad Nacional de Tres de Febrero

Rector Lic. Anibal Y. Jozami

Tras las palabras de apertura del rector Tamarit y del secretario general Escalante Semerena, se dio comienzo al “Segmento Integración Regional” con la mesa “El plurilingüismo en la región. Interculturalidad y plurilingüismo: agendas regionales pendientes” en la que presentaron las Prof. Andrea Gambini y Alejandra Regueras.

Entre las ideas que surgieron durante el debate posterior a las presentaciones se subrayaron los puntos de contacto y las dificultades comunes en cuanto a bilingüismo, plurilingüismo e interculturalidad que abordan las distintas asociaciones y uniones de la región y en las que las diferentes universidades de la UDUAL se enfocan desde diferentes perspectivas. Entre las acciones a pensar en las universidades, se destacan grupos de trabajo que propongan estrategias colectivas para generar, a través de políticas de movilidad, el acercamiento a los múltiples castellanos de la región además de las diferentes culturales regionales y estrategias hacia el plurilingüismo para relacionar lenguas y culturas en Hispanoamérica y las múltiples apropiaciones de las lenguas. Se propone el trabajo en red para pensar que algunas redes puedan asumir parte de este trabajo.

Acto seguido, la Dra. Mónica Balzarini ofreció insumos para el debate de los asistentes en la mesa “La integración regional como ámbito de creación colectiva”. A partir de la última pregunta de la Dra. Balzarini, ¿cómo se observa la creación desde el interior de la UDUAL, ciertas líneas de investigación que faciliten el trabajo de proyectos de investigación que favorezcan la integración regional?, se debatió el tema. Se subrayó la falta de conexión entre las redes existentes, lo que plantea un desafío a futuro para dejar de trabajar de manera aislada y para sustentar proyectos conjuntos a futuro. Asimismo, se identifica como obstáculo para este trabajo conjunto el hecho de que muchos investigadores trabajan los mismos temas pero no con un enfoque institucional desde las casas de estudios que los contienen. Así, las asociaciones entre profesionales deben institucionalizarse para socializar el trabajo de investigación realizado. Se menciona el tema de la creación de una red de redes que congregue temas de interés investigativo general.

Luego de concluido el debate sobre integración regional, el secretario ejecutivo de UDUAL, Dr. Roberto Escalante Semerena, realizó una presentación de las líneas de trabajo actuales de UDUAL.

Tras la pausa para el almuerzo, las actividades se trasladaron al Museo Casa de la Reforma Universitaria, donde su director, Lic. Gonzalo Sarría, realizó una breve historia del recinto. A continuación la directora de relaciones internacionales universitarias, Lic. Lissy de la Rosa, y la vicerrectora de la

Universidad Nacional de Córdoba, Dra. Silvia Barei, ofrecieron una reseña de lo actuado como vicepresidencia regional del Cono Sur de la UNLP (vicepresidencia 2010-2013) y de la UNC (vicepresidencia 2013-2016).

Luego las presentaciones cambiaron su mirada hacia la Reforma Universitaria. La mesa temática “Hacia 100 años de autonomía en la universidad. Cómo refundar la reforma” ofreció de la mano del Dr. Francisco Tamarit y del Dr. Sebastián Torres miradas que buscaron repensar la autonomía universitaria para actualizar sus ideas. Tras esta mesa, el vicerrector de la Universidad Nacional de Quilmes, Dr. Alejandro Villar, presentó el libro *La autonomía universitaria. Una mirada latinoamericana*, y el Dr. Antonio Ibarra, coordinador de organismos de cooperación y estudio de UDUAL presentó el Archivo Histórico de la UDUAL y el Acervo sobre la Autonomía Universitaria.

\* \* \*

El día 31 de octubre partió con el segmento “Universidad e Inclusión”, en el que la Lic. Eliana López, subsecretaria de inclusión y ciudadanía estudiantil de la UNC y la Lic. Griselda Ibaña, secretaria de proyección y responsabilidad social universitaria de la UCC ofrecieron insumos para el posterior debate. Se discutió la pertinencia de realizar un inventario en cuestiones de inclusión para registrar los diferentes modelos que subrayan el derecho social que importa la educación universitaria y de eso modo se propone como iniciativa de la Región Cono Sur la creación de un grupo de trabajo para analizar el cuestionario que presentaron las licenciadas López e Ibaña para extenderlo a las 220 universidades miembros de UDUAL para estudiar la inclusión y agregar como un ítem permanente de las reuniones regionales.

Después del debate, el Dr. Antonio Ibarra presentó la revista *Universidades*, dedicada a jóvenes y universidad en la Argentina, tras lo cual se presentó el Foro de Rectores de Córdoba.

Luego del almuerzo en la Universidad Católica de Córdoba, la Lic. Ana Guillermina Yukelson, decana de la Facultad de Artes UNC, presentó la Red Argentina de Universidades de Artes (RAUdA) y el Lic. Franco Rizzi, secretario de extensión de la UNC, habló sobre “El arte y la cultura latinoamericanos como espacio dialógico de integración regional”, ambas participaciones como parte del segmento “Extensión Internacional”.



El rector Tamarit y la vicerrectora Barei agradecieron la presencia de los asistentes y dieron por finalizado el encuentro.

\* \* \*

Entre los temas que se divisaron a lo largo de las dos jornadas y sobre el final de la sesión, se rescatan los siguientes ACUERDOS:

- Creación de grupos de trabajo que propongan estrategias colectivas de acercamiento a los múltiples castellanos de la región además de las diferentes culturales regionales y estrategias hacia el plurilingüismo para relacionar lenguas y culturas en Hispanoamérica y las múltiples apropiaciones de las lenguas.
- Búsquedas de estrategias para evitar que la labor de investigadores se produzca de manera aislada o en grupos interuniversitarios para proponer trabajo de mayor visibilidad e impacto institucional sustentable a futuro.
- Creación de un grupo de trabajo para analizar el cuestionario que se presentó en el segmento de inclusión para extenderlo a las 220 universidades miembros de UDUAL.
- Contribuciones al repositorio de UDUAL.
- Aumento de la visibilidad de UDUAL en los sitios web de las universidades miembro.
- Aportes desde las universidades miembro de cápsulas televisivas donde se presente el trabajo de UDUAL, de investigadores, de grupos de trabajo entre otros.
- Fomento de la movilidad intrarregional dentro de las universidades de UDUAL.
- Discusión de los límites, alcance y presencia en y del Programa PAME de UDUAL.
- Mapeo de investigadores por área dentro de UDUAL para fomentar trabajo interuniversitario conjunto y dialogo interregional.
- Propuesta de seminario sobre Reforma en Chile.
- Creación de una Red Latinoamericana de Facultades de Arte.

Córdoba, Argentina, a 31 de octubre de 2014.